

Edición del 16 de febrero de 2025

Año 117 - N°6.477

Representante Legal y Director:

Obispo Óscar Blanco Martínez OMD

Editor: Pbro. Fredy Subiabre Matiacha

fredysubiabre@gmail.com

Impresión:

Patagónica Publicaciones S.A.

Diseño Editorial: Jacqueline D.

www.iglesiademagallanes.cl



El Amigo de la Familia

Semanario fundado por Mons. José Fagnano el 19 de enero de 1908



Misiones en Tierra Del Fuego

“Con la fuerza del Espíritu, serán mis testigos hasta los confines de la tierra” (Hechos 1,18)



Hola!, ¡Somos misioneros católicos!, ¡te pasamos a ver!, ¿cómo están? Fue el rito que por siete días repitieron un grupo de misioneros en la Isla de Tierra del Fuego. Porvenir, Cerro Sombrero y Timaukel, fueron las localidades donde se internaron un grupo de laicos y consagrados, encabezados por su obispo, para compartir con los fueguinos la alegría del evangelio: “Qué bueno que vengan a vernos”, “Hacia mucho tiempo que no teníamos la presencia de un sacerdote y misioneros que se quedarán tantos días en nuestro pueblo”, “Habíamos perdido la costumbre de escuchar tocar la campana de nuestra capilla todos los días”, “Nos hace bien que nos visiten y nos traigan un mensaje espiritual, que nos hace tanto bien” ... son algunas de las expresiones que escuchamos de la gente que visitamos, con quienes rezamos y celebramos al Señor Jesús, en su casa, lugar de trabajo, servicios públicos o después de su trabajo en la capilla. Aunque no todos asistían, todos sabían que estaban los misioneros, porque los veían pasar o a través de la información que entregaba la radio local. Y no faltaron los pedidos: “Quiero que bendigan mi

casa”, “mi auto”; “quiero que vayan a ver a mi papá, está enfermo, mi hijo, mi abuelo”; “Me quiero bautizar, ¿qué tengo que hacer?”, “¿Me puedo confirmar?” Muchas preguntas que fueron encontrando la respuesta esperada y la disposición de hacerlo. No hemos sido los primeros en llegar a estas tierras, conocemos una larga y rica tradición misionera de muchos y grandes misioneros salesianos e Hijas de María Auxiliadora, que sembraron la semilla del evangelio en Tierra del Fuego y toda la Patagonia Chilena. Como no recordar al P. Martín Gusinde en el sur de la isla y su proceso de inculturación ... Hoy se percibe un cierto estancamiento misionero de las comunidades eclesiales. Muchas son las excusas para no salir, que no están preparados, que necesitan formarse para ello, otros que no tienen tiempo, también están los que dicen que la misión es solo para los “curas y monjas” y así una serie de motivos en los que al final, nadie sale y nos quedamos en las buenas intenciones y excelentes homilías sobre la misión. La misión es cuando un pobre sale a ver a otro pobre y le dice dónde encontrar pan, donde alimentar el espíritu, donde

fortalecer la esperanza que no defrauda. Y ¿quién es el pan de vida y la esperanza que no defrauda? Dice el Señor Jesús: “Yo soy el pan vivo bajado del cielo” (Jn 6,51). Nos dice San Pablo en su carta a los Romanos: “Por él hemos tenido acceso a un estado de gracia e incluso hacemos alarde de esperar la misma gloria de Dios” (Rom 5,2). Es necesario despertar el espíritu misionero en salida, en todos los bautizados. Es importante que las comunidades se organicen y salgan a visitar y compartir con otros hermanos la alegría de ser de Cristo Jesús. Es importante que los obispos, los sacerdotes y teólogos no solo estén en el envío y en la clausura de la misión, sino que seamos los primeros en salir, los primeros en involucrarse en la misión, acompañando y animando a los misioneros en terreno. Más que enviar a la misión, hay que ir, más que predicar sobre la misión, hay que testimoniar, “así no le estaremos pidiendo al cuerpo lo que la cabeza no está dispuesta a dar” (San Juan Leonardi). Agradezco a los “misioneros de la esperanza”, laicos y consagrados de las distintas comunidades de nuestra Iglesia diocesana, con quienes nos hemos comprometido en un proyecto misionero por tres años en la Isla de Tierra del Fuego, en las temporadas de invierno y verano:



“Con la fuerza del Espíritu, serán mis testigos hasta los confines de la tierra” (Hechos 1,8). Contamos con la fuerza del Espíritu para seguir acompañando permanente a nuestras comunidades que se encuentran en los confines de la tierra y que son nuestros hermanos e iglesia todos. Sigamos saliendo juntos con alegría a la misión (P. Óscar Blanco Martínez).



El año jubilar: Historia y sentido para nosotros hoy

Hemos dado apertura al Año Jubilar.

Entre los antiguos judíos, el jubileo (llamado año del yōbēl, “de la cabra” porque la fiesta se anunciaba con el sonido de un cuerno de cabra) era un año declarado santo. Durante este período, la ley mosaica prescribía que la tierra, de la que Dios era el único propietario, debía volver a su antiguo dueño y los esclavos debían recuperar su libertad. Solía suceder cada 50 años. La página fundamental de referencia es el capítulo 25 del libro del Levítico.

Tratemos de recoger e ilustrar ahora algunos temas jubilares fundamentales que aparecen en cierto modo entrelazados.

El descanso de la tierra: la tierra debía descansar en el año jubilar, que seguía a siete semanas de años, es decir, en la quincuagésima. Dejar reposar la tierra es no sembrarla y no recoger sus frutos. Esta elección, por una parte, hace descubrir que la tierra es un don, porque, aunque en menor cantidad, algo consigue producir todavía. Sus frutos serán más escasos, pero no faltarán. Se recuerda así que los ciclos de la naturaleza dependen no sólo de la obra del hombre, sino también del Creador. Es un recordatorio de otra primacía, la trascendente. Por otra parte, en este período hubo un intento de superar la propiedad privada y tribal, ya que cada cual podía tomar de la tierra lo que ésta le ofrecía, sin respetar los límites y cercos. Se trata, en la práctica, del reconocimiento

del destino universal de los bienes por el que todo está disponible para todos. Este tema también puede adquirir un gran significado en la sociedad actual. En ella, la humanidad puede representarse por una mesa puesta en la que hay unos pocos, por un lado, que disponen de una acumulación exagerada de bienes, y el resto de la gente, por otro, una multitud que permanece al margen y sólo puede disfrutar de las sobras y las migajas. Ya no existe la idea de la disponibilidad universal de los bienes, antecedente de toda propiedad privada. En este sentido, es sugestivo referirse a las reflexiones propuestas al respecto por la encíclica *Laudato si'* del Papa Francisco.

La condonación de las deudas y la restitución al propietario original de las tierras enajenadas y vendidas. La tierra no era una posesión del individuo, sino de las tribus y clanes familiares, cada uno de los cuales tenía su territorio particular. Se había otorgado durante el famoso reparto de la tierra tras la conquista de Canaán, como leemos en el libro de Josué (cc. 13-21). Cada vez que, por diversas razones, el clan perdía su tierra, estaba, en cierto sentido, fallando en la división querida por Dios. Con el jubileo, es decir, cada medio siglo, se reconstruía el mapa de la tierra prometida, tal como Dios lo había querido, mediante el don divino de la división de la tierra entre las tribus de Israel. En cuanto a las deudas, ocurrió esencialmente lo mismo. Al principio del pe-

riodo jubilar, todos eran iguales, con las mismas pocas posesiones. Más tarde, sin embargo, algunos habían perdido sus posesiones por desgracia, otros por pereza o incapacidad. Al cabo de cincuenta años, se decidió volver al punto de partida, encontrándose todos en un nivel de comunión de bienes absoluto, ideal, utópico, en igualdad. Todo seguía siendo común y se distribuía según las distintas tribus. Cada familia recuperaba así sus bienes, sus tierras y todos sus hijos. En el libro del Deuteronomio leemos: “Que no haya entre ustedes ningún necesitado [...] y si hay entre ustedes algún hermano tuyo necesitado, no endurezcas tu corazón ni cierras tu mano” (15,4-7). Una opción que no es sólo de adhesión ideal a la fraternidad y a la solidaridad, sino que implica la concreción de la “mano”, es decir, la acción, el compromiso social concreto. Recordemos el perfil de la comunidad cristiana de Jerusalén en la que -como reitera varias veces Lucas en los Hechos de los Apóstoles- “nadie llamaba suyo a lo que le pertenecía, sino que todo era común a ellos” (4,32).

La liberación de los esclavos. El jubileo era el año de la condonación no sólo de las deudas, sino también de la liberación de los esclavos. Ezequiel 46,17 habla del jubileo como el año de la liberación, de la redención, el año en que los que habían ido a servir para sobrevivir a la miseria regresaban a sus hogares, con sus deudas perdonadas y sus tierras y libertad recuperadas. Volvían a ser el pueblo del éxodo, el pueblo libre de la esclavitud y la discriminación. De nuevo, se trataba de una propuesta ideal, destinada a crear una comunidad que ya no tuviera en su seno lazos de prevaricación de unos con otros, que ya no tuviera grilletes en los pies y que pudiera caminar unida hacia una meta. Es evidente cómo su pertinencia se aplica también a nuestra historia en la que existen otras formas de esclavitud: la drogadicción, el tráfico de prostitutas, la explotación infantil con fines laborales o sexuales y la pornografía infantil, y tantas otras formas feroces de sometimiento. También se puede pensar en todos aquellos pueblos que son prácti-



camente esclavos porque con sus deudas son absolutamente incapaces de ser árbitros de su propio destino; las actividades de ciertas multinacionales son a menudo una verdadera forma de tiranía económica que oprime a ciertas naciones y sociedades. Por tanto, la resonancia de la palabra jubilar de la libertad tiene un gran significado incluso en nuestro tiempo, al igual que la llamada a la liberación interior. En efecto, se puede ser exteriormente libre pero interiormente esclavizado por ciertas cadenas invisibles, como los condicionamientos sociales de la comunicación de masas, de la superficialidad, de la vulgaridad y de las adicciones.

El jubileo de Jesús. Al comienzo de su predicación pública, según el Evangelio de Lucas, Cristo en la sinagoga de su pueblo, Nazaret, aquel sábado, se había leído un texto de Isaías (c.61) y le había correspondido proclamarlo y comentarlo. Con esas palabras, se había presentado como enviado del Padre para inaugurar un jubileo perfecto que se extendería a lo largo de los siglos siguientes y que los cristianos debían celebrar en espíritu y verdad: “El Espíritu del Señor está sobre mí, porque me ha ungido y me ha enviado a anunciar la buena nueva a los pobres, a proclamar la liberación a los cautivos y la vista a los ciegos, a poner en libertad a los oprimidos y a predicar el año de gracia del Señor” (Lc 4,18-19). Esta es la otra raíz del jubileo cristiano. En palabras de Jesús, el horizonte del año santo se convierte en el paradigma de la vida del cristiano, que se ensancha y abarca todos aquellos sufrimientos que son el programa de la misión de Cristo y de la Iglesia. El “año de gracia del Señor”, es decir, de su salvación, incluye cuatro gestos fundamen-

tales. El primero es “evangelizar a los pobres”: el verbo griego es justamente en la base de la palabra evangelio, la “buena nueva”, la “buena nueva” del Reino de Dios. Los destinatarios son los “pobres”, es decir, los últimos de la tierra, aquellos que no tienen la fuerza del poder político y económico, pero cuyos corazones están abiertos a la adhesión a la fe. El jubileo pretende volver a poner en el centro de la Iglesia a los humildes, a los pobres, a los miserables, a los que externa e internamente dependen de las manos de Dios y de sus hermanos. La libertad es el segundo acto jubilar. Jesús se refiere aquí también a los prisioneros en un sentido estricto y metafórico, y aquí se anticipan las palabras que repetirá en la escena del juicio al final del relato: “Estuve preso y vinieron a verme” (Mt 25,36). El tercer compromiso es devolver “la vista a los ciegos. La oscuridad en la que está envuelto el ciego, no sólo es la expresión de un gran sufrimiento, sino también un símbolo. Hay, en efecto, una ceguera interior que no coincide con la física y es la incapacidad de ver en profundidad, con los ojos del corazón y del alma. Una ceguera difícil de erradicar, quizá más que la ceguera física, que atenaza a tantas personas en cuyas almas hay que inyectar un rayo de luz. Finalmente, como cuarto y último compromiso, se propone la liberación de la opresión, que no es sólo la esclavitud mencionada anteriormente a propósito del jubileo judío, sino que incluye todo el sufrimiento y el mal que oprimen el cuerpo y el espíritu. Es lo que atestiguará todo el ministerio público de Cristo. La meta ideal del auténtico jubileo cristiano es, pues, esta tetralogía espiritual, moral y existencial.



JUBILEO: proceda del hebreo yobel, un sonido típico que emite el cuerno usado para anunciar el inicio de un año especial...

PROCESIÓN DE LOURDES EL 11 DE FEBRERO

Como cada 11 de febrero, se realizó en Punta Arenas la procesión en el día de Nuestra Señora de Lourdes desde la Parroquia San Miguel hasta el Hogar Miraflores, día en que la Iglesia celebra la Jornada de oración por los enfermos. Al llegar a la Gruta de Miraflores, el Padre Obispo presidió la eucaristía, también se celebró el Sacramento de la Unción de los enfermos y antes y durante la eucaristía, se celebró el sacramento de la reconciliación (Fotografías Rodrigo Maturana López/LPA).



ORATORIO "CARLO ACUTIS" DE LA COMUNIDAD VIRGEN DEL CARMEN

El pasado viernes 7 de febrero concluyó el Oratorio "Carlo Acutis", que durante dos semanas ofreció actividades recreativas y formativas para niños y jóvenes. Cada día se trabajaron distintos valores, ayudando a los participantes a crecer tanto en lo personal como en lo espiritual. El evento fue posible gracias al apoyo de la comunidad, que colaboró con alimentos, y a los jóvenes animadores, quienes se encargaron de organizar y guiar a los más pequeños, incluso brindando un día de entrenamiento. La actividad fue un éxito rotundo y dejó una huella positiva en todos los involucrados. Volveremos en invierno con muchas sorpresas.



REALIZADO POR LA EMPRESA PESCA CHILE

Casa del Samaritano recibió aporte de 70 kilos en pescados

● Aporte se convierte en la primera donación constante que realiza una empresa privada, con una ayuda al centro de larga estadía y aporte nutricional de sus 28 usuarios.

Un total de 70 kilos en filete de reineta y merluza, además de 65 cajas de guantes quirúrgicos de látex, fueron donados por parte de Pesca Chile a la Casa del Buen Samaritano de Punta Arenas.

Este importante aporte tiene una proyección de abastecimiento para todo el año, cada tres meses, y contribuye en la alimentación para los cerca de 28 usuarios de este establecimiento de larga estadía para adultos mayores. La donación está estimada en más de 700 mil pesos.

María Paz Santana, asistente social y directora técnica del hogar, explicó que este aporte es fundamental desde el punto de vista alimentario, ya que "permite nutrir de mejor manera a nuestros residentes. Los adultos mayores requieren, como cualquier persona, una dieta equilibrada, que tenga carne, que tenga pescado, que tenga verduras".



EN LA CASA DEL BUEN SAMARITANO RECIBIERON DICHOSOS EL APORTE DE PESCA CHILE.

Luego de hacer entrega de este aporte, Mauro González, a cargo del área de Recursos Humanos de la empresa privada, sostuvo que "periódicamente, nos preocupamos de aportar a las instituciones (...) esperamos mantenerla durante el tiempo, no queremos que sea la única vez".

Primer aporte privado

Pamela Díaz, directora de FIDE XII, sostenedor de este establecimiento, destacó esta donación por parte del empresario magallánico, ya que se ve reflejado en una ayuda eco-

nómica tanto para la entidad sostenedora de este recinto, así como también para las familias que destinan recursos y su confianza para el cuidado de sus seres queridos en este lugar.

"Es un mensaje que el sector empresarial asume para las personas más desvalidas. Eso nos llena de alegría, y también de agradecimiento", resaltó.

De igual manera, agregó que este aporte también ayudará a redistribuir los dineros que, previamente, están destinados a la alimentación.

“Permite poder nutrir de mejor manera a nuestros residentes. Los adultos mayores requieren, como cualquier persona, una dieta equilibrada”

María Paz Santana, directora técnica del Eleam "Buen Samaritano"

FIDE XII IMPULSA PROGRAMA DE ALFABETIZACIÓN CON JÓVENES VOLUNTARIOS COMO INSTRUCTORES



En un esfuerzo por fortalecer la educación inclusiva en la región, Fundación FIDE XII dio inicio a los talleres de alfabetización 2025, incorporando por primera vez

a estudiantes universitarios voluntarios como instructores del programa. La iniciativa marca un hito en la enseñanza para adultos, combinando innovación pedagógica con un enfoque intergeneracional.

La ceremonia de apertura reunió a autoridades eclesásticas y educacionales, así como a los nuevos estudiantes inscritos para este año. Entre ellos, se encontraban jóvenes y adultos mayores que buscan desarrollar habilidades de lectoescritura, además de trabajadores y migrantes que ven en la alfabetización una herramienta clave para su desarrollo personal y profesional. Uno de los momentos más significativos de la jornada fue el reconocimiento a los graduados del programa 2024, quienes compartieron testimonios sobre el impacto de la alfabetización en sus vidas. Entre ellos, destacaban algunos estudiantes que el año pasado aprendieron a leer y escribir y que ahora forman parte del grupo de nuevos inscritos para completar su enseñanza media.

Además, los instructores voluntarios, egresados del Colegio Británico, realizaron un taller demostrativo para presentar las metodologías que emplearán durante el año. Esta estrategia busca no sólo mejorar la enseñanza de la lectoescritura, sino también fomentar la integración comunitaria y la colaboración entre generaciones (Fuente LPA).



UN TOTAL DE 28 CUPOS ES LA CAPACIDAD PARA ADULTOS MAYORES.



«¡FELICES USTEDES! ... ¡AY DE USTEDES!»

6º Domingo del Tiempo Ordinario



La gente que tiene todo lo que necesita, no se abre fácilmente a Dios, ni tampoco a otras personas. Por otra parte, personas que atraviesan dificultades son generalmente más abiertas a los demás, más receptivas a la ayuda y al amor de Dios y de los hermanos, y por consiguiente, son también más abiertas para ver las necesidades de otros y para ayudarles; ya que saben por experiencia lo que significa ser pobre, estar afligido y dependiente de otros. Jesús nos pide hoy que lleguemos a ser personas dispuestas a renunciar a la autosuficiencia y a depender de Dios. Entonces nos abriremos más fácilmente a nuestro prójimo, tanto para recibir como para dar. Reconozcamos ahora nuestra pobreza y dependencia ante el Señor.

Por medio del profeta, Dios pide a su pueblo escoger entre dos caminos: los caminos humanos o el camino de Dios. Solamente el camino de Dios conduce a la felicidad (**PRIMERA LECTURA**). Cristo resucitó de entre los muertos. Su resurrección es la señal y promesa de que nuestros pecados están perdonados, de que la vida

vale la pena, y de que un día resucitaremos con él (**SEGUNDA LECTURA**). Considerate dichoso y afortunado, dice Lucas, si eres pobre y rechazado, porque entonces estás abierto todavía a Dios. De los autosatisfechos es de quienes tenemos que tener lástima, porque se cierran al futuro prometido por Dios (**EVANGELIO**).

PRIMERA LECTURA: Jeremías 17,5-8

Así habla el Señor: ¡Maldito el hombre que confía en el hombre y busca su apoyo en la carne, mientras su corazón se aparta del Señor! Él es como un matorral en la estepa que no ve llegar la felicidad; habita en la aridez del desierto, en una tierra salobre e inhóspita. ¡Bendito el hombre que confía en el Señor y en Él tiene puesta su confianza! Él es como un árbol plantado al borde de las aguas, que extiende sus raíces hacia la corriente; no teme cuando llega el calor y su follaje se mantiene frondoso; no se inquieta en un año de sequía y nunca deja de dar fruto.

PALABRA DE DIOS

SALMO 1,1-4.6

R. ¡FELIZ EL QUE PONE EN EL SEÑOR SU CONFIANZA!

¡Feliz el hombre que no sigue el consejo de los malvados, ni se detiene en el camino de los pecadores, ni se sienta en la reunión de los impíos,

sino que se complace en la ley del Señor y la medita de día y de noche! R.

Él es como un árbol plantado al borde de las aguas, que produce fruto a su debido tiempo, y cuyas hojas nunca se marchitan: todo lo que haga le saldrá bien. R.

No sucede así con los malvados: ellos son como paja que se lleva el viento. Porque el Señor cuida el camino de los justos, pero el camino de los malvados termina mal. R.

SEGUNDA LECTURA: 1Cor 15,12.16-20

Hermanos: Si se anuncia que Cristo resucitó de entre los muertos, ¿cómo algunos de ustedes afirman que los muertos no resucitan? Porque si los muertos no resucitan, tampoco Cristo resucitó. Y si Cristo no resucitó, la fe de ustedes es inútil y sus pecados no han sido perdonados. En consecuencia, los que murieron con la fe en Cristo han perecido para siempre. Si nosotros hemos puesto nuestra esperanza en Cristo solamente para esta vida, seríamos los hombres más dignos de lástima. Pero no, Cristo resucitó de entre los muertos, el primero de todos.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Lucas 6,12-13.17.20-26

Jesús se retiró a una montaña para orar, y pasó toda la noche en oración

con Dios. Cuando se hizo de día, llamó a sus discípulos y eligió a doce de ellos, a los que dio el nombre de Apóstoles. Al bajar con ellos se detuvo en una llanura. Estaban allí muchos de sus discípulos y una gran muchedumbre que había llegado de toda la Judea, de Jerusalén y de la región costera de Tiro y Sidón. Entonces Jesús, fijando la mirada en sus discípulos, dijo:

«¡Felices ustedes, los pobres, porque el Reino de Dios les pertenece!

¡Felices ustedes, los que ahora tienen hambre, porque serán saciados!

¡Felices ustedes, los que ahora lloran, porque reirán!

¡Felices ustedes, cuando los hombres los odian, los excluyen, los insultan y proscriben el nombre de ustedes, considerándolos infames a causa del Hijo del hombre!

¡Alégrense y llénense de gozo en ese día, porque la recompensa de ustedes será grande en el cielo!. ¡De la misma manera los padres de ellos trataban a los profetas! Pero ¡ay de ustedes los ricos, porque ya tienen su consuelo!

¡Ay de ustedes, los que ahora están satisfechos, porque tendrán hambre!

¡Ay de ustedes, los que ahora ríen, porque conocerán la aflicción y las lágrimas!

¡Ay de ustedes cuando todos los elogien! ¡De la misma manera los padres de ellos trataban a los falsos profetas!».

PALABRA DEL SEÑOR

@EstebanGumucio
Artesano del Amor

Bienaventurados los viejos que abren camino a los jóvenes y los escuchan en sus descubrimientos y entusiasmos, porque se sentirán jóvenes de corazón.

PROXIMA CAMPAÑA DE CUARESMA DE FRATERNIDAD POR LOS ADULTOS MAYORES – INICIO 5 DE MARZO

AGENDA DEL PASTOR

Domingo 16: Eucaristías 9.30 hrs. CEB Virgen del Carmen – 11.00 hrs. Parroquia Santa Teresa de los Andes – 12.30 hrs. CEB San Pedro y San Pablo.
Lunes 17 - Sábado 22: 19.00 hrs. Eucaristía en Catedral.

DIOS HABLA CADA DÍA

Lunes 17: Gen 3,23;4,1-15.25; Sal 49,1.8.16-17.20-21; Mc 8,11-13
Martes 18: Gen 6,5-8;7,1-5.10; Sal 28,1-4.9-10; Mc 8,13-21
Miércoles 19: Gen 7,6-7;8,6-13.20-22; Sal 115,12-15.18-19; Mc 8,22-26
Jueves 20: Gen 9,1-13; Sal 101,16-21.29.22-23; Mc 8,27-33
Viernes 21: Gen 11,1-9; Sal 32,10-15; Mc 8,34-9,1
Sábado 22: 1Ped 5,1-4; Sal 22,1-6; Mt 16,13-19